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　　主持人：净空上人，Mr.
Graeme会长，各位来宾，及远道来访的老菩萨。今天很荣幸能够
邀请七十几位老菩萨，来参加千禧年及中国年新春联欢会，谨代表
澳洲净宗学会全体同修致表万分之谢意。中国古代圣贤既极力提倡
孝道，所谓「老吾老以及人之老」，不但对自己父母要尽孝，对其
他老人也要如同自己父母一样尊敬，因此本会邀请各位来宾参加此
联欢会。谨代表我们对各位最真诚的敬意，也藉此新春机缘大家共
同来分享新年的欢乐。等一下我们的节目有中国的传统舞狮，远自
台湾台南来访的玲珑舞蹈团等等，敬请大家慢慢来欣赏。
　　Graeme会长：净空法师，各位亲爱的朋友们，我代表澳洲净
宗学会欢迎大家来参加今天的联欢会。诸位年长的澳洲同胞，你们
过去的生活经验和堆积的知识，是我们非常重要的宝藏。在中国人
的想法里，生命要六十岁以后才开始，在那之前，我们都是在学习
状态中，现在你们大家基本上都已经从人生的大学里面毕业，而可
以开始来教导我们了。今天你们可以享受到非常丰富的文化，而这
个文化是由我们中国文化色彩的朋友们带来的。
　　我相信你们也会同意我，自从我们国家开始接受各种不同其他
国家的移民之后，我们的文化变得更丰富，也更为人所喜爱。我们
不再需要跑到别的国家去享受别的国家的文化，我们在这里就可以
看到。澳洲的移民还有多元文化政策是全世界最成功的，其他国家
的移民政策，常常会遭遇到很多不同的问题，像美国、英国和法国
、德国等，甚至印度尼西亚和马来西亚，都可以常常看到很多跟种
族有关的冲突和问题。澳洲的多元文化政策跟其他国家不同的是，



我们并不要求每个移民的同胞们，要放弃他们自己的文化和他们自
己的理想，而是希望大家能够融在一起，然后共同的为这个社会打
拚。跟其他国家移民政策不同的是，我们虽然第一点也是跟其他的
国家一样，要求新的移民要对我们澳洲尽忠，但是我们同时也非常
的尊重其他所有不同国家丰富的文化。我们非常鼓励不同的移民要
保留他们自己的文化，并跟我们一起分享。
　　我们还是一个非常年轻的国家，我们自己也正在继续的经营发
展我们自己的文化。但是我们非常的幸运，我们有这么多不同的文
化能够让我们吸取经验，因而发展出我们自己独特的文化。在座的
每位其实也跟我的情况差不多，当我们真正有个澳洲自己独特的文
化出来的时候，我们可能都已经不在这边来享受它了。在我们可以
预期的未来，大概是需要非常多代的努力，才能够发展出澳洲自己
的文化。但是当它真正发展出来的时候，它将是个非常多彩多姿、
包罗万象的好的文化。我们澳洲人常常喜欢说一句，我们要公平的
竞争，我们要公平的来对待每个不同的文化，然后也希望大家能够
保存自己文化的精粹，然后这样子才能够共同来为澳洲努力。
　　我们现在进入新的千禧年，在过去的一千年，很不幸的，我们
常常看到许多不同的种族暴力和国家跟国家之间的纷争。我们必须
让过去错误的历史当成我们的老师，我们必须以忍耐心还要以欢喜
心来接受并包容这个新的千禧年。如果说我们这个世界每个人的文
化、种族都是一样的，那将会是多么无趣的一件事！其实就是在於
我们的种族、我们的宗教，还有我们不同的族类的这种不同点，才
是我们最应该要珍惜的一点。非常幸运的在这个新的千禧年当中，
我们发觉有非常多的宗教团体已经开始互相的交流，并希望能够有
一定的和谐。是的，所有宗教都并不相同，但是它们是有相同的点
的，它们都是提倡要用爱，还要以好的方式来对待同伴，所以说这



是我们一个起步点。
　　像在雪梨，就是我居住的地方，有个综合教会，这个教会它每
天都供给六百个不同的餐饮给不同的人。对一个本地一个小型的宗
教团体、一间教堂来说，这几乎是一件非常难达成的事情，但是他
们很智慧的用不同的制度，每天分工来达成这项工作。比如说，某
一天他们会特别的分配给犹太人的犹太教，由他们这个团体来这边
进餐，有时候会请佛教团体过来。这个由综合教会他们所举办的这
项活动，是非常具有重要意义的，因为它把其他一些小教堂所无法
做到的这些工作量，全部承受了下来。而这样子的工作也造成了所
有不同宗教它们能够互相的更了解，并更和谐的工作在一起。希望
我们能够藉此种种的这些努力，让我们大家能够更一同的、很和谐
的合作在一起，使我们能够有在现在这个地球上就能看到净土。非
常感谢大家今天来参加，希望大家有个好的龙年，新年快乐。
　　净空法师：尊敬的会长，诸位朋友们。今天我们在千禧年，中
国说是第一个龙年的春节，与大家在此地聚会，我感觉得非常荣幸
，也非常快乐。刚才会长跟大家谈过，过去一千多年当中，这个世
间有许许多多的灾难，由於我们的思想、行为犯了很多错误，希望
在底下这新的一千年，我们都能够改正过来。我们这个世间的人，
在过去几千年当中都追求和平幸福，和平跟幸福始终没有能够落实
，原因究竟在什么地方？这个世间它本来就是个多元的，就如同我
们一个人的身体，这个身体就是多元文化。有许许多多不同器官组
织成一个身体，如果说所有器官变成一个，那也毫无意义了。所以
从本身来观察就是多元的，社会是多元的，世界也是多元的，我们
必须要肯定，要认识清楚。
　　多元的器官组成这个身体，每个器官都能够互相的合作，我们
这个身体是健康的；如果器官不合作，我们这个身体就生病了。佛



经里面我们看到，不同的国土、不同的族群、不同的宗教信仰，都
能够非常和睦的相处、平等的对待，看到诸佛美好的世界，他们为
什么能做到，我们为什么做不到？这个问题不仅是个教育上的问题
，而实际上，要互相沟通、互相往来，彼此能够增进了解，才能够
互助合作。所以纵然是不同的宗教、不同的族群，果然能够常常往
来、常常相处，彼此了解，都会变成非常好的朋友。
　　我们最近两年在新加坡，努力从事於这个工作。我们不但宗教
领袖们要互相往来、互相合作，还希望宗教徒们也能够彼此往来、
彼此关怀、彼此照顾。从去年，我第一次在新加坡过年，我们就想
到每个宗教他们都办的有养老院、有孤儿院。所以我们过年的时候
，就邀请新加坡所有宗教办的老人院的老人、孤儿院的儿童，一起
来欢度我们中国的新年。我们总共请了三千八百人，大家是非常的
欢喜，非常高兴。今年我们在新年，千禧年的新年，在新加坡我们
扩大举行，九个宗教联合起来，一共有八千多人聚会。
　　澳洲多元文化的工作做得最早，新加坡是后做的，也是这两年
当中才开始做的。因为那边是个小的国家，人口也不多，所以做起
来比较容易，两年当中，时间虽然不长，九个宗教已经变成一家人
。所以今年我就过了六个年，你看过一个中国年，过一个阳历国际
上的年，伊斯兰教的年我也参加，印度人过年我也参加，马来人过
年我也参加，所以我今年过了五、六个年。我们想能够把这种理念
，把这种团结精神，能够由新加坡、澳洲带动，推行到全世界。使
不同的族群，不同的宗教，都能够和睦相处，平等对待，可以消除
许许多多人为的这些战争以及天然的灾害。
　　我最近在美国与一些那边的宗教人士举行座谈，他们对於这个
理念都非常有兴趣，然后问我要怎么做法？我告诉他，要多请客、
多送礼，中国人讲「礼多人不怪」，这样就能沟通，真诚的心相待



。我们现在在新加坡，每个星期我们九个宗教都有聚会，互相做主
人。所以我们彼此有很深的了解，很深的认识，知道对方的长处，
彼此真正从内心里面起尊敬心。就正如同我们常常往来天主教的一
些神父、基督教的牧师们跟我们讲，很坦承的告诉我们，他说过去
从来不相往来，总以为自己的宗教在全世界是最高的，都轻视别人
，现在跟你们往来之后，觉得你们有很多的长处，值得我们学习的
。所以，彼此互相之间来学习。
　　我常常勉励大家，我说今后我们不但要团结、要合作，更重要
的是要推行宗教教育，要教导信徒，要发扬宗教的精神。宗教的精
神，我们可以说世界上所有一切宗教它有个基本共同点，就是爱世
人。上帝爱世人，神爱世人，神跟上帝的爱必须要信徒去实行，信
徒如果不爱世人，上帝的爱也就等於是落空了。佛家讲的慈悲，也
要靠佛教的信徒去实现，如果信徒做不到，佛家的慈悲也就落空了
。所以我们用真诚的心、清净的心、平等心，真正去爱护一切众生
，无条件的为众生服务，帮助一切众生。我们结合志同道合所有宗
教徒的力量来爱这个地球，爱这个世界，我相信这个世界会变好，
会真正能有和平，能有安定、繁荣，大家都能过幸福美满的生活。
希望我们能彼此互相尊重，互相敬爱，互助合作，这个新的一千年
当中，我们很认真努力来推行这个运动。
　　明年过年才是真正的千禧年，新加坡九个宗教现在已经在想明
年我们如何扩大庆祝。明年我们估计可能有一万五千人参加，我们
也欢迎诸位朋友们能够一起参加我们这个世界和平祈祷的大会。这
个道场因为成立没有多久，我们一些条件都很有限，今天能够请到
这么多朋友，我们看到非常欢喜，也非常高兴。希望以后经常不断
的往来、不断的交往，彼此互相了解，增进友谊，我们大家共同来
推动世界和平的工作，落实上帝爱世人。祝福诸位新年快乐！好，



谢谢大家。


